



# El Liberal

Precio de los anuncios  
Ptas

Precios de suscripción  
Ptas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja, proporcionada al número de inserciones.

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 1898

Mahón, sábado 5 Febrero de 1898

N.º 4940

### SECCION POLITICA

#### EL GOBIERNO CUBANO

ESCRITO EXPRESAMENTE PARA LA PUBLICIDAD (Conclusión)

Por estas razones, fundado en estos recuerdos antiguos y experiencias propias, dígoles á los ministros de Cuba que marrarán en su obra, si no se resignan á ser profundamente conservadores y no se ocupan en atraerse las clases conservadoras fuertes en todas partes, fortísimas donde hay tanto trabajo y tanta riqueza como en Cuba. Y así debo decirles no ha sido de mi aprobación el que se hayan encontrado al subir á sus altas sedes, con que hallándose Cuba en estado de guerra, no se había aplicado al periódico las leyes de la guerra y éste podía decir de partidos y de jefes en armas, lo que solamente puede sentirse cuando los partidos y sus jefes se hallan en la plena y tranquila posesión del derecho. Yo no atestiguo con los muertos, yo corroboro lo que defiendo con el ejemplo. Ante la guerra cantonal de Cartajena, la guerra separatista en Cuba, la guerra horrible y reaccionaria en el Norte, apliqué á todo el país la ley de Orden público, suspendiendo facultades y derechos los cuales no pueden existir en el estado febril de guerra, desemejante del todo á los estados legales y pacíficos. Yo quiero la completa y absoluta libertad de imprenta; más en una situación normal, cuando todas las leyes se practican y todos los ciudadanos á las leyes se sujetan. En medio del desorden, del incendio, del asedio, del asesinato, del exterminio, quiero y deseo que ponga energicamente á la fuerza, la fuerza y á la guerra, la guerra. Si hubieran hecho esto los nuevos ministros, si hubieran proclamado la ley de Orden público, evitaran los reprobables artículos de crítica sobre milicia y militares, cuando milicia y militares se hallan en guerra. Y con es-

tos artículos se hubieran evitado manifestaciones tumultuosas, condenadas por todos los hombres sensatos, reprobables de suyo y dañosas á la Patria, pues no solamente pueden infligirnos un grave conflicto internacional, que debemos los españoles evitar á toda costa, si amamos cual se merecen, la independencia y la integridad de nuestra España.

IV  
El ministerio cubano se ha compuesto con todos los elementos avanzados de la Isla, desde la derecha conservadora ó sean los reformistas, amigos de la evolución y de la serie, hasta la extrema izquierda, que ha deseado improvisar el gobierno autonómico, cual si fuera fórmula cabalística. Pero ya formado el gobierno, ya compuesto, entrando en el ejercicio de sus funciones, debe considerarse por manera ninguna sin en el acto suicidarse. Tres factores capitalísimos lo han compuesto: el factor reformista, el factor radical histórico, el factor radical intransigente. Pertenecen á los reformistas, el ministro de Comunicaciones con el ministro de Comercio; pertenecen á los radicales históricos, el ministro de Hacienda y el Presidente del Consejo; pertenecen á los radicales intransigentes, el ministro de Justicia y el ministro de Instrucción. La naturaleza de cada grupo, su índole peculiar, su historia particularísima, los combates reñidos entre todos ellos antaño y ogaño, las tendencias al fraccionamiento connaturales con todos los pueblos poco dispuestos y apercibidos á gobernarse por sí mismos, no sugieren una confianza plena en la estabilidad y en la unidad del gobierno. Ya lo dijo quien mucho supiera en materia de agrupaciones sociales: cualquier que fundéis, se dividirá por sí mismo en derecha, centro, izquierda. Pero esta división

irremediable, natural y aun provechosa en los cuerpos deliberantes que han de legislar; en los gobiernos que han de proceder y ejecutar es por todo extremo inconveniente y dañosa. Si una parte del gobierno tira del Estado hacia el centro; si otra tira del Estado hacia la derecha; si otra tira del Estado hacia la izquierda, enfangarán el carro en un atolladero y no podrán abrirle vía desembarazada y amplia. No hay más remedio que ceder para gobernar, no hay más remedio que apechugar con todas las transacciones y huir de todos los combates. La guerra tienta mucha en pueblos de temperamento y origen guerrero, de historia épica, de carácter indómito, de luchas continuas en los campos; mas la guerra no sirve para cosa ninguna en política, donde se necesitan las componendas y las transacciones. No importe á los nuevos ministros, que les llamen pasteleros, con tal que su pastel bien codimentado, procure á Cuba la libertad y la paz.

EMILIO CASTELLAR.  
Madrid 28 de enero de 1898.

### SECCION DE NOTICIAS

#### Últimos Telegramas

La prensa madrileña  
«El Imparcial»  
Madrid 1, 10 m.  
«El Imparcial» aboga por la inmediata disolución de las Cortes, pues si sobreviniera algún incidente el Gobierno se vería obligado á convocar las actuales, encontrándose con un Parlamento constituido con el modo de pensar del Sr. Cánovas y que tal vez dificultaría los planes del actual gabinete.  
Añade que el Sr. Sagasta y sus compañeros de ministerio expían ahora los pecados que cometieron con motivo de la adulteración del sufragio universal.  
Cuanto haga el Gobierno, prosigue «El Imparcial», que no sea encaminado á abrir las nuevas Cortes en abril será muy arriesgado y no menos atrevido, puesto que hay una infinidad de asuntos que discutir, por haberlos pasado por alto los conservadores en la última legislatura.  
En otro artículo dice «El Imparcial» que no hay que temer sobre-

vengan por ahora complicaciones entre los gabinetes de Washington y Madrid.

«El Liberal»  
Madrid 1, 10'49 m.  
«El Liberal» dedica un artículo á las cuestiones de Filipinas, manifestando que ha podido comprobarse que el ramo de Administración necesita modificaciones trascendentales. Conviene, añade, que antes de publicar la «Gaceta» las reformas para el archipiélago filipino, se examinen detenidamente á fin de evitar incumplimientos que, de ocurrir, darían motivo á una nueva insurrección, tal vez entonces más difícil de sofocar que la última intentona de los rebeldes.

«El Progreso»  
Madrid 1, 10'55 m.

Declara en su edición de hoy «El Progreso» que la campaña que ha emprendido contra los estudiantes no se refiere para nada al elemento liberal que acude á las aulas.

Añade que quedan impunes los hechos agresivos y vituperables del jueves último.

Mantiene «El Progreso» las frases dirigidas contra los estudiantes hostiles á la idea política y humana de la libertad, añadiendo que lo sucedido nada tiene que ver con el caso del Sr. Moliner.

Dice además, que el Gobierno le persigue sin tregua sirviendo inconscientemente á la causa clerical y jesuítica, cuyos elementos se muestran indignados contra «El Progreso» por haber hecho campañas contra el Panamá eclesiástico y las infamias de Montjuich.

Promete no volver á ocuparse más del asunto estudiantil, aún cuando las circunstancias sean peores que en la actualidad.

«El Nacional»  
Madrid 1, 8'40 n.

Recuerda «El Nacional» los incidentes del banquete diplomático, de que di oportuna cuenta, y dice que los españoles deben saludar con respetuoso entusiasmo á las ilustres señoras duquesa de Bailén y marquesa de la Laguna, que en una fiesta reciente hicieron ver al representante de cierta nación como en España hay arranques gallardos de dignidad nacional.

Inserta el mismo periódico un fragmento de una carta que ha escrito una aristocrática dama, quien responde de la aversión que á todas las señoras de la nobleza inspiran los norteamericanos, por considerarlos enemigos de España, prometiéndose no acudir á ninguna de las fiestas que, á lo que se dice, está preparando el ministro de los Estados Unidos en Madrid.

«La Correspondencia de España»  
Madrid 1, 8'40 n.

Explicase en «La Correspondencia» que en un círculo al cual suelen asistir personas bien enteradas de



os negocios públicos, se decía hoy que las noticias recientes de Cuba hacen abrigar esperanzas de que muy pronto hará saber el general Blanco un fausto acontecimiento.

Los que esto se prometían, lo relacionaban especialmente con un cablegrama que se supone recibido hoy en Madrid anunciando la presentación inminente de importantes jefes de la insurrección cubana.

Por ahora se reserva toda explicación concreta de tales previsiones.

«El Correo»

Madrid 1, 8'40 n.

También «El Correo» trata de lo de Cuba, extremando la prudencia en sus observaciones.

Comprueba las halagüeñas esperanzas que en los ánimos predominan, y declara compartirlas en parte solamente, sin exageraciones, porque subsisten en Cuba dificultades políticas, militares y financieras que no es fácil allanar de una vez y aprisa.

Lo que más claro aparece en la cuestión de Cuba es, según el órgano oficioso, la idoneidad del general Blanco para la ardua empresa que el Gobierno le encomendó, pero aun así, es difícil que logre dar remate a su empresa con la rapidez que los impacientes exigen.

Los Estados Unidos y España.—En la Cámara de Washington.

Madrid 1, 10'49 m.

Un despacho de Washington comunica que en aquella Cámara de representantes fué desechada ayer una proposición de Mr. Deamont relativa al reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes cubanos.

El proceso de Montjuich.— Los médicos forenses.

Madrid 1, 11'29 m.

Se conoce ya el informe que han emitido los forenses que reconocieron a los anarquistas atormentados según parece, en Montjuich.

Declaran que siendo las cicatrices antiguas no es posible precisar nada, pues por otra parte desconocen los aparatos de tortura que según descripción de varios de los detenidos, les fueron aplicadas durante su estancia en los calabozos del castillo.

A pesar de ello reconocen los forenses que las heridas de las manos se produjeron con la presión de las esposas y las de los brazos con fuertes ligaduras.

El Montepío de la Guardia civil.

Madrid 1, 11'49 m.

Se habla mucho de una reunión celebrada por los jefes y oficiales de la Guardia civil con el objeto de poner en claro la situación del Montepío de aquel Instituto, y cuya marcha tropieza con algunas dificultades.

Un periódico hablando de este asunto, presume que el origen de las corrientes favorables a la disolución del referido Montepío, puede ser el pensamiento atribuido al general Palacios de costear con fondos del Instituto las obras de reparación del antiguo Ministerio de Fomento, que el Gobierno proyecta convertir en cuartel para el 14.º tercio.

El general Martínez Campos

Madrid 1, 11'49 m.

En los centros militares he oído asegurar que el Gobierno abriga el propósito de nombrar al general Martínez Campos para el mando su-

perior del archipiélago de Filipinas.

En tal caso no marchará a Manila hasta dentro un par de meses.

Firma de la Reina

Madrid 1, 2'15 t.

La Reina Regente ha firmado, entre otros los siguientes decretos:

Organizando las oficinas provinciales de Propiedades del Estado y la sección de Montes en el Ministerio de Hacienda.

Restableciendo la Junta de Aranceles y Valoraciones, presidida por el duque de Veragua, con la vicepresidencia del duque de Almodovar del Río.

Ha recibido la Reina en audiencia privada al Sr. Canalejas, quien la ha informado extensamente del estado de Cuba.

Rozamientos

Madrid 1, 5'20 t.

En los círculos políticos se habla bastante de los rozamientos que según parece hay entre el Gobierno cubano y el de la Metrópoli.

Parece ser que el Gabinete insular ha decretado varias cesantías que no han sido muy a gusto del Sr. Moret.

Por más que hay interés en que tales rozamientos no salgan a la superficie, se ha llegado a decir que esta tirantez de relaciones que existe entre los dos ministerios que probablemente ocurrirá un rompimiento en breve.

Personas que están al corriente de lo que ocurre aseguran que no hay que temer tal cosa por ahora si bien es más que posible se solucione el conflicto de un modo algo especial, promoviendo una crisis ministerial en Cuba.

Si tal cosa ocurre se formaría un gabinete más radical aún, pues entrarían en el ministerio elementos tales como los Sres. Amblard, Bruzán y otros muy conocidos por sus ideas radicales.

Si bien lo expuesto no son más que habladurías, en los círculos políticos se concede mucha importancia a esta cuestión por creerse que de ella depende la continuidad de nuestra berantía en la Gran Antilla.

De política

Madrid 1, 5'40 t.

Hay gran escasez de noticias, por cuyo motivo en los círculos políticos, á falta de otros asuntos que comentar, no se habla de otra cosa que de los despachos recibidos esta madrugada de la Habana, y que he comunicado oportunamente.

Se concede mucha importancia a la explosión de una bomba de dinamita junto al domicilio del ex-alcalde de aquella capital y á los encuentros que han tenido lugar últimamente entre nuestras tropas y los rebeldes.

También se comenta un asunto algo atrasado: el de la conducta que observaron algunas damas en la última recepción que tuvo lugar en el Ministerio de Estado, las que no quisieron les fuese presentado el representante de los Estados Unidos mister Woodford.

He oído asegurar que esta cuestión traera cola, pues el representante del Gobierno norteamericano se muestra muy disgustado por lo ocurrido.

Resumiendo lo que he oído en los círculos políticos, puedo decir que la situación general de España no están ha agüena como algunos han querido suponer.

Personal

Madrid 1, 5'55 t.

Urgente.—Se ha aumentado el

Consejo de Sanidad con tres plazas, que las ocuparán los Sres. Huertas, Fernández Caro y Enriquez.

—Se ha verificado el concurso de médicos para los establecimientos balnearios.

Desde Washington Personal

Madrid 1, 9'5 n.

Según un cablegrama de Nueva York, en Washington se confía en la influencia que ha de tener el viaje del general Blanco, para el pronto advenimiento de la paz en Cuba.

El ministro de España en Washington dió anoche un banquete al embajador de Alemania.

Asistieron á la fiesta los demás diplomáticos acreditados en Washington y funcionarios superiores del Gobierno de los Estados Unidos.

Los tormentos de Montjuich Agitación escolar

Madrid 1, 9'20 n.

El Juzgado especial, que instruye diligencias con motivo de las denuncias de tormentos sufridos por los presos en Montjuich, ha citado á redactores de «El Imparcial» y «El Correo», al Sr. Salmerón y á otras personas que han intervenido en las denuncias.

Todavía no se conoce en su integridad el dictamen de los médicos forenses que examinaron á Callis.

—El Gobernador civil de Granada explica en un despacho los motivos que le indujeron á disolver la manifestación de los estudiantes de aquella Universidad.

Disolvieronse en efecto los grupos sin incidentes desagradables, renaciendo la tranquilidad enseñada.

—Todavía hubo hoy demostraciones de los estudiantes de varias capitales contra «El Progreso», dedicándose á los manifestantes á quemar ejemplares del periódico.

Los estudiantes madrileños han recibido telegramas de adhesión de esos compañeros.

Medalla de honor

He aquí el articulado del decreto que aparece en la «Gaceta», creando una medalla para el ejército de Filipinas:

Art. 1.º Se crea una medalla para el ejército de Filipinas, que tendrá derecho á ostentar los generales, jefes oficiales, clases é individuos de tropa del ejército y de la Armada que hayan tomado parte en la campaña de dicho Archipiélago y reúnen algunas de las siguientes condiciones: 1.º Haber permanecido durante un mes en los teatros de operaciones y concurrido además á un hecho de armas; 2.º Haber prestado servicios durante tres meses en los teatros de operaciones ó navegado por aguas de los mismos en buques de la Armada durante igual tiempo.

Art. 2.º Los heridos en acción de guerra tendrán derecho á la medalla por esta sola circunstancia. Para los regresados á consecuencia de enfermedades adquiridas bajo la influencia de aquel clima, ó por las penalidades de la campaña, se considerarán reducidos á la mitad los plazos marcados en el artículo anterior.

Art. 3.º El ministro de la Guerra dictará las disposiciones necesarias para el cumplimiento de este decreto.

MAHÓN

Esta noche tendrá lugar en el casino Unión Republicana una gran función compuesta del precioso drama en tres actos titulado.

Los Plebeyos

y la divertidísima comedia en un acto titulada

Los Asistentes

Mañana domingo á las 3 de la tarde, se reunirá en el local del casino Unión Republicana la sociedad de socorros del mismo, por medio de su Junta administrativa, al objeto de examinar y aprobar en su caso las cuentas del finido Enero que presentará el Administrador.

En el Consejo tuvo lugar anoche la función dedicada á beneficio del tenor cómico de la compañía de zarzuela que actúa en dicho casino, el cual eligió la preciosa partitura de Marqués, «El Anillo de Hierro». De la ejecución que cupo á la obra, pasaremos por alto, por creerla superior á los alcances de los artistas, los que hicieron esfuerzos para salir airosos en su cometido.

En el terceto de «Marina» que fué la pieza mejor interpretada, recibió el beneficiado varios regalos de sus amigos y admiradores, entre los que recordamos: una preciosa cartera con una cantidad en billetes, un alfiler de oro, un bolsillo de plata, una petaca, una cigarrera, tres corbatas y algunas botellas de finos licores.

La función terminó con la zarzuela en un acto «Tíoayo no he sido», la cual mantuvo en auge la hilaridad del público durante la representación, por el cúmulo de chiste de que está cuajada la obra.

Para concluir restanos felicitar al Maestro Villalonga y demás profesores de la orquesta, por la magistral ejecución del preludio del tercer acto, que tuvo que repetirse ante los aplausos de la generalidad de los concurrentes.

Para esta noche se prepara en dicho casino un escogido baile de máscaras, el cual promete estar concurrenciosísimo.

Mañana por la noche tendrá lugar la función á beneficio del joven artista D. Galeno Nogués, poniéndose en escena la zarzuela en 3 actos «El anillo de hierro», dando fin con el precioso drama en 1 acto titulado «El prólogo de un drama», en el que toma á parte el Sr. Toldos, en obsequio al beneficiado.

En el Teatro Principal atrajo regular concurrencia la función de anoche dedicada á beneficio del Sr. Barbosa. «Los Plebeyos» fueron decretamente interpretados, adoleciendo á nuestro juicio el conjunto de falta de ensayos, sin embargo las escenas culminantes fueron muy aplaudidas y llamados á escena los actores al final del segundo y tercer actos.

Al presentarse á escena el Sr. Barbosa fué saludado con nutridos aplausos y luego le fueron entregados una lujosa cartera de piel de Rusia conte-



niendo varios billetes del Banco de España, un sobre con otro billete y un elegante estuche con un rico alfiler de corbata. Reciba el beneficiado nuestras felicitaciones.

«Los Asistentes» se aplaudieron como en el día de su estreno.

Para mañana se anunció una gran función a beneficio del público cuyo extenso programa va detallado en otro lugar de este número.

Por orden de la Alcaldía han sido conducidas al Hospital municipal, tres mugeres de vida airada.

Uno de los presos de la cárcel de este partido que se hallaba en el Hospital por enfermo, ha sido indultado y puesto en libertad, como comprendido en el indulto concedido con motivo de los días del Rey niño.

Esta noche pasada y en la mañana de hoy ha caído sobre esta ciudad un fuerte pedrisco que de haberse prolongado hubiera causado daños de consideración a nuestros sembrados.

El tiempo continúa todavía inseguro y con tendencia a lluvias, no obstante el recio viento N. que se deja sentir,

En el casino El Isleño habrá baile de máscaras esta noche y en la de mañana.

También lo celebra esta noche la sociedad benéfica «La Positiva» en el Teatro principal, destinando su producto al socorro de los pobres de esta ciudad.

Los trabajadores de la fortaleza de Isabel II se han visto imposibilitados hoy de concurrir a sus habituales faenas a causa del mal tiempo.

Esta noche y mañana habrá baile en el local del Recreo sito en la calle de la Concepción.

Todos los días de doce a dos se reúnen en la plaza de S. Roque una pandilla de muchachos, causando las consiguientes molestias al público y en particular a aquellos vecinos,

que cuando salen a ahuyentarlos, suelen recibir alguna pedrea, como le sucedió ayer a una pobre mujer. Señores municipales y demás dependientes de la Autoridad, tienen ustedes la palabra.

Según tenemos dicho, esta noche tendrá lugar una escogida función dramática en el casino El Progreso del vecino pueblo de San Luis, el cual terminará con baile de máscaras.

La Tertulia Coalicionista Republicana del expresado pueblo dará baile y glosat esta noche y repetirá el baile el domingo por la tarde.

En el casino Unión Liberal de Llumasanás hoy sábado día 5 del actual habrá función dramática seguida de baile de máscaras y el día 6 por la tarde «Glosat» siendo los cantadores Lorenzo de Son Pons y Gabriel de la Cudia Cremada, juntamente con otros varios.

Orfeón El Progrés

Habiendo acordado celebrar dos bailes de máscaras, los días 21 y 22 del corriente mes en el Teatro Prin-

cipal de esta localidad, participo á los señores socios protectores, que, en la consergería (Castillo 62) se hallan de manifiesto las condiciones que han de regir durante los mismos.—El Presidente, Miguel Oliver.

La Democracia Mercadalense

SOCIEDAD AGRÍCOLA EN LIQUIDACIÓN

El día 13 del corriente á las once de la mañana se procederá á la subasta por medio de pujas á la llana, simultáneamente en Mahón y en Mercadal, de la finca Son Arret con todas sus pertenencias y con arreglo á las condiciones bajo las cuales se remató dicho inmueble á favor de don Sebastián Servera y Pascual en la anterior subasta celebrada el 28 de Febrero del año último. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta estarán de manifiesto en Mahón en el despacho del notario D. Francisco Mercadal y en Mercadal en el domicilio de la Sociedad (Zapatería de D. Francisco Brú) donde respectivamente se celebrará el acto simultáneo. A las doce en punto se procederá al remate.

Mahón 5 Febrero de 1898.—Por acuerdo de la comisión liquidadora, el Administrador, Domingo Ferrer.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 6 Domingo

Sta. Dorotea vg. y. m. y. S. Antoliano. Sale el sol á las 7:3.—Pónese á las 5:26. Luna: Sale 4:55 T.—Pónese 7:24 M.

Crónica marítima

BUQUES DESPACHADOS

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 24 tripulantes, efectos y balija. Para Barcelona, pat. esp. «Unión», pat. J. Enseñat, con 5 trips, leña y corteza.

MISCELANEAS

Fabricación del diamante

El genio humano se muestra maravilloso en sus grandes creaciones, así en la esfera de la ciencia como en la esfera del arte y hasta en la esfera industrial. Pero no pocas veces muéstrase también extravagante.

Tales extravagancias pueden ser aparentes, y pueden convertirse, andando el tiempo, en algo verdaderamente admirable y fecundo. Y en este caso la extravagancia no lo era; sino torpeza y ruindad en los que, de mala manera, la juzgaban.

Otras veces, la extravagancia es perdurable, y jamás transforma sus contornos ridículos en nobles contornos.

Nos ha sugerido estas ideas la noticia de un nuevo procedimiento para la fabricación del diamante.

Todos mis lectores saben, que el diamante es carbono cristalizado.

El carbono es un cuerpo simple.

Su molécula, ó la molécula del carbón ordinario, aparte de sus impurezas, es siempre la misma: la misma en la masa sucia, negra, amorfa, que en el cristal puro, limpio, transparente y de irisados ó metálicos reflejos.

La diferencia entre uno y otro cuerpo, es decir, entre el carbón y el diamante, que con aparecer tan diferentes son uno mismo, consiste tan solo en el modo de la agrupación.

En el carbón, ó si se quiere en el carbono, las moléculas andan revueltas, confundidas, desordenadas, con mil y mil orientaciones caprichosas. En el diamante, las moléculas se han ordenado; todas tienen la misma orientación; la luz las atraviesa sin romperse y deshacerse y apagarse en la caótica masa.

En estilo metafórico, pudiéramos decir que el carbón es el caos; que el diamante es la creación.

Ante el carbono se pronunció el divino mandato «Fiat Lux» y convirtiéndose en diamante; y ya pudo el lapidario dibujar sobre la piedra artísticas facetas, primorosamente combinadas.

Y acaso todo es así: entre lo feo y lo bello; entre el bien y el mal; entre la estupidez y la inteligencia, no haya que distinguir más que estas dos cosas: ó desorden ó forma ordenada.

Quien sabe si el necio no será más que un sabio amorfo, y no será el sabio otra cosa que un necio cristalizado!

La Naturaleza, aplicando á la masa amorfa del carbón sus fuerzas infinitas, sus altas temperaturas y sus enormes presiones, ha creado el diamante.

La ciencia ha procurado imitar estos procedimientos y aunque no ha resuelto el problema por completo, ni de una manera perfecta, algo ha conseguido; y mucho se ha trabajado en estos últimos años para la producción artificial del diamante, sobre todo, desde el punto de vista científico.

Se han estudiado los disolventes del carbono y se ha llegado por medio de la lámpara de arco voltaico á éste resultado singular; que el aire puede ser un disolvente de dicho cuerpo simple. Temperaturas tan altas como jamás se habían conseguido porque ya se miden por miles de grados. Y en cuanto á presiones, hablé por nosotros un conocido químico italiano, el Sr. Majorana, que ha tenido la idea más extraña, más inesperada, más caprichosa entre todas las que pueden asaltar la enardecida mente de un inventor.

Idea á la cual puede aplicarse aquel calificativo, que al principio de este artículo empleamos: extravagancia!

El ingeniero italiano emplea el método que podemos llamar «balístico».

En suma: fabrica diamantes á cañonazos; nada menos que á cañonazos!

Digásemos si la idea, sea ó no sea fecunda, no se presenta con todos los visos, contornos y ribetes de estambótica.

Entre una piedrecilla delicada, transparente, pura, propia para brillar sobre la frente de una hermosa para engarzada en oro y para guardada en estuche de raso, y un cañón poderoso y brutal y una masa de pólvora, que estalla y un proyectil enorme, que parte con velocidad, que casi aspira á ser velocidad planetaria, ¿qué relación ni qué armonía pueden existir?

Pues, sin embargo, en el cerebro del químico italiano estas dos ideas han realizado singularísimo matrimonio, que ha dado de sí el método balís-

tico para la producción de los diamantes.

JOSÉ ECHEGARAY. («El Liberal»). (Concluirá.)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 4, m.

Según acuerdo definitivo las elecciones para diputados tendrán lugar el día 20 del próximo Marzo y las de Senadores el día 27 del propio mes.

Ayer llegó á la Coruña el vapor correo de la Habana «Alfonso XII».

Madrid 4, t.

El Consejo de Ministros que había de celebrarse hoy para tratar de la disolución de las actuales cortes se ha aplazado para el lunes.

El acorazado «Vizcaya» llegó ya á las Palmas, continuando luego su viaje.

Madrid 4, t.

Nótase en los Estados Unidos activa campaña jingoista con motivo de la proximidad de las elecciones.

En la Cámara de diputados los representantes piden que se hagan armamentos.

Cotización Oficial

Madrid 4 Enero 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cúbos 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres, Aduanas, Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and Price. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.

TEATRO PRINCIPAL

A beneficio del público

Grandes éxitos

- 1.º El drama en 3 actos, LA BOFETADA. 2.º El drama en 3 actos de Tamaño y Baus, EL SUEÑO DE UN MALVADO. 3.º El aplaudido juguete cómico, LOS ASISTENTES.



ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos

Capital social 10.000.000 Francos Reserva 9.635.000 Francos Primas a cobrar 75.183.878 Francos

Total de garantías 94.818.878 Subdirector en Mahón: D. FEDERICO J. CARDONA, calle de Gracia, 45.

Bicicletas «Wertheim»

Pneumático «Excelsior»

CATÁLOGOS Y DEMÁS REFERENCIAS:

DEYÁ, 1

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 10 por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial, las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre o descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor o el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Sorra ó Pex salat

Se encuentra de primera clase recibido por el último correo, calle Portal de Mar n.º 3, tienda de Loza.

PARA VENDER

Lo está otra en la calle de San Jaime números 44 y 46.

Para informes en el n.º 46.

Lo está también la casa calle Santa Rosa núms. 5 y 7. Informarán, calle del Angel n.º 16.

Lo está la magnífica casa recién construida de la calle de Sta. Eulalia núm. 56, con vistas al puerto.

Se dará por módico precio. Informes en la misma calle.

AVISO

JAIME LLABRES, cochero, participa a sus favorecedores y al público en general, haber trasladado su domicilio a la Plaza de la Arravaleta n.º 6.

Reemplazo de 1898

LIBERACION DEL SERVICIO MILITAR ACTIVO

La Unión Española

SOCIEDAD COMANDITARIA

Rambla de las Flores, 17, pral. Barcelona

Esta compañía es la única que redimió a los excedentes de cupo de 1894.

Mediante la cuota abajo expresada, el mozo inscrito será subvencionado a metálico o liberado del servicio militar que le corresponda para la Península o Ultramar, tanto en el primer llamamiento después del sorteo, como en los sucesivos que se decreten durante todo el tiempo de activo, redimible, y sea cual fuere el cupo llamado a filas, la Compañía queda responsable de la liberación.

Cuota al contado: Ptas. 1000

Cuota en dos plazos:

Abonando el 1.º antes del sorteo Ptas. 600 Id. el 2.º el 1.º Julio próximo. 600 Ptas. 1200

Condiciones y demás detalles para Menorca:

DEYÁ, 1.—MAHÓN